
В Барнауле на 90% завер-
шено строительство 
пешеходного фонтана. 
Его пробный запуск за-
планирован на октябрь.Н

Назвать сквер на улице 
Панфиловцев центром при-
тяжения барнаульцев и го-
стей города еще недавно не 
поворачивался язык. Нет, он 
не был заброшен, но состоя-
ние объекта оставляло желать 
лучшего. Разбитые тротуары, 
обшарпанные скамейки, а 
украшал картину неработа-
ющий фонтан.

– Конечно, нам не нрави-
лось, – вспоминает местная 
жительница Лидия Вялко-
ва. – Фонтан был просто без-
образный, в мусоре. Мы-то 
еще ладно, обиднее всего за 
ребятишек, которым было не-
где погулять. Им приходилось 
качаться на старых качелях.

Такое мнение – не редкость. 
Все жители краевой столицы 
соглашались, что этому скверу 
необходимо внимание. И не 
просто внимание, а рекон-
струкция. И высказаться об 
этом барнаульцы смогли на 
открытом интернет-голосо-
вании, где выбиралась обще-
ственная территория, которую 
ждет обновление в рамках 

реализации муниципальной 
программы «Формирование 
современной городской среды 
города Барнаула». Из 63 тысяч 
участников опроса свои голоса 
за объект на улице Панфилов-
цев отдали почти 8,5 тысячи 
человек. После этого начался 
поиск подрядчика.

В   Б
До конца октября подрядной 

организации предстоит заме-
нить изношенный асфальт на 
плитку, также в сквере будет 
обустроена парковка. Старые де-
ревья заменят на пирамидаль-
ные тополя и сибирские ели, 

обустроят освещение. Сюрпри-
зы ждут и детей, для которых 
будут установлены игровые и 
спортивные комплексы. Ра-
боты, стоимость которых со-
ставила 22,5 млн рублей, уже 
выполнены на четверть.

(Окончание на 2 стр.)

в крае сегодня в Барнауле
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«Шукшин снова с нами»

Крутим педали
22 сентября – Всемир-
ный день без автомо-
биля.

В этот день водители уча-
ствуют в массовой акции: 

отправляются на работу или по делам на ве-
лосипеде, идут пешком или пользуются обще-
ственным транспортом. По приблизительным 
оценкам, так делают более 100 млн человек в 
1,5 тыс. городов мира.

В мегаполисах транспорт дает 70 – 80% всех 
выбросов вредных веществ в атмосферу.
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  ГЛАВНОЕ .
«Хлеб, ты мир»

Губернатор Виктор Томенко представил потенциал Ал-
тайского края на Международном форуме «Хлеб, ты мир» 
в Калужской области.

Порядка 50 предприятий Алтая привезли лучшие на него 
образцы. Свой потенциал также представили санатории и 
туристические компании. Визитная карточка региона – сыр, 
мед, пантопродукция, хлебобулочные и кондитерские изде-
лия, безалкогольные напитки – вызвали большой интерес 
у экспертов и участников форума.

Екатерина БРАГИНА

Депутаты мониторили край
Вчера, 20 сентября, в Барнауле работала мониторинговая 

группа «Единой России», в которую вошли 11 депутатов 
Государственной думы и членов Совета Федерации. 

Народные избранники проверяли, как выполняются на-
циональные проекты в Алтайском крае.

Они посетили объекты, которые создаются или рекон-
струируются в рамках семи нацпроектов. Парламентарии 
посетили по несколько объектов в Барнауле, Новоалтайске, 
Павловском и Тальменском районах. 

Там они пообщались с местными жителями, обществен-
никами и представителями профессиональных сообществ, 
чтобы узнать, как идут дела с реализацией национальных 
проектов, выявить проблемные места и найти способы их 
решения, а также ознакомиться с удачными практиками, 
которые можно тиражировать по всей стране.

Алексей БОРИСОВ

Золотое зерно
С 9 по 13 сентября в лабораторию краевого Центра оцен-

ки качества зерна обратилось более 400 аграриев.
Качество пшеницы решили проверить в 50 районах, в том 

числе в Первомайском, Михайловском, Усть-Калманском, Алей-
ском, Топчихинском, Павловском, Зональном. Специалисты 
отобрали 900 проб пшеницы, ячменя, овса и ржи.

Эксперты оценили 697 тыс. тонн зерна, или 38% от валового 
сбора. «Результаты исследований пшеницы подтверждают 
качественные характеристики зерна продовольственных 
кондиций на 83%, ценной пшеницы третьего класса – 47%», – 
сообщает Минсельхоз края.

Новая техника 
по лизингу

За восемь месяцев через Алтайский краевой лизинго-
вый фонд приобретено оборудование и 67 единиц техники 
на 300 млн рублей.

В частности хозяйства закупили 15 комбайнов, восемь 
тракторов, посевные комплексы, сеялки, культиваторы, 
бороны.

На недавнем заседании Наблюдательного совета фонда 
согласованы заявки на технику и оборудование от четырех 
сельскохозяйственных и двух промышленных предприя-
тий. Общая сумма контрактов – 78 млн. Среди получателей 
«АгроУспех» из Первомайского, мельничный комплекс «Роса» 
из Шипуновского, «БиоЛён из Залесовского районов.

Алёна ИВАНОВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер юго-западный, ночью 
5-10 м/с, местами порывы 
до 18 м/с, днём 8-13 м/с, 
местами порывы до 23 м/с
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Ветер юго-восточный, 
5-10 м/с, ночью местами 
порывы до 15 м/с, днём 
до 20 м/с.

22 сентября

23 сентября
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В поселке Комсомольском 21 – 22 сентября 
пройдет восьмой этап Кубка России по спор-
тинг-компакту. Участники из 50 регионов при-
едут в стрелковый клуб «Магнум». Среди них 
– победители крупнейших мировых турниров. 
За два дня каждому спортсмену нужно поразить 
200 мишеней. Призовой фонд соревнований 
1,5 млн рублей.
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  БЛАГОУСТРОЙСТВО .
Пройтись по воде

В Барнауле старто-
вал Всероссийский фе-
стиваль спектаклей 
по произведениям 
В.М. Шукшина «Здрав-
ствуйте, люди!», по-
священный 90-летию 
писателя, актера и 
кинорежиссера.

Открытие 9 -дневного 
марафона искусства про-
шло в стиле open-air: перед 
краевым театром драмы си-
лами артистов и студентов 
АГИК был воссоздан мир 
произведений Шукшина, 
населенный его героями. В 
театре объясняют, что такой 
фестиваль – событие не толь-
ко для театралов и знатоков 
творчества писателя, но и 
для всех земляков Василия 
Макаровича, и потому он не 
должен был ограничиваться 
рамками сцены.

Официальный старт фе-
стивалю дал губернатор края 
Виктор Томенко. Он напом-
нил собравшимся, что весь 
2019 год проходит в России 
под знаком театра. А для 
нашего края особо ценно, 

памятно и близко имя Шук-
шина.

– Мне представляется, все 
сказано об этом выдающем-
ся творце, нашем с вами зем-
ляке. Но также сохраняется 
ощущение, что возвращаться 

к нему можно вновь и вновь 
и нынешним, и будущим по-
колениям, – сказал Виктор 
Томенко. – Так сложилась 
судьба Василия Макаровича, 
что впервые на театральной 
сцене его произведения были 

показаны лишь в последний 
год его жизни. Но в последую-
щие годы десятки постановок 
по всей стране подтвердили 
интерес к его творчеству. И 
эта притягательность сохра-
нилась до наших дней. Мы 

это почувствовали еще на 
стадии замысла нынешнего 
фестиваля, когда пытались 
понять, кто сможет принять 
участие.

(Окончание на 3 стр.)

Перед началом фестиваля.

Зрители готовы возвращаться к творчеству Шукшина снова и снова.Сцена из спектакля «...И ЦИРК!» театра «У Никитских ворот».

Открытие прошло в формате open-air и стало праздником для горожан.
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Теперь заслуженные!
Сразу двое журналистов «Алтайской правды» удостоены 

звания «Заслуженный журналист Российской Федера-ции».
Президент России подписал указ «О награждении государ-

ственными наградами Российской Федерации» 19 сентября.
В списке награжденных наши коллеги шеф-редактор Олег 

Купчинский и Евгений Шумилов, редактор отдела экономики 
и сельской жизни.

Это почетное звание федерального уровня, которое присваива-
ется журналистам и редакторам СМИ за повышение в обществе 
авторитета средств массовой информации, за формирование 
социальной ответственности и гражданской позиции у населе-
ния, за активное участие в сохранении и развитии ценностей, 
а также за создание авторского стиля в журналистике.

Екатерина БРАГИНА

В «Темпе» шоу
Суд снял запрет на проведение концертов и других культур-

но-массовых мероприятий в барнаульском спортклубе «Темп». 
В июне 2019 года здесь со скандалом запретили выступать 
российским звездам на дискотеке 80-х.

Как рассказали в «Темпе», спортивному клубу все лето 
пришлось устранять те замечания, которые предъявили су-
дебные власти. Изменили проектную документацию, теперь 
объект называется «спортивно-зрелищное здание с концерт-
ным и выставочным залами», установлено дополнительное 
покрытие в виде ковролина, изменена система оповещения 
об эвакуации.

Также здесь прошли многочисленные проверки различных 
надзирающих органов. И 18 сентября суд Железнодорожно-
го района разрешил «Темпу» проводить концерты. Теперь на 
территории спорткомплекса можно организовывать культур-
но-массовые мероприятия на 4 тыс. человек.

И первая такая акция прошла 20 сентября. Символично, что 
это была дискотека «Союз», подобная той, которую запретили 
проводить в конце июня. Напомним, тогда Андрей Разин, продю-
сер «Ласкового мая», устроил скандал в соцсети из-за запрета на 
проведение в этом спортклубе концерта кумиров 80-х.

А 3 октября в «Темпе» выступит Ольга Бузова.
Алексей БОРИСОВ

Краю 
нужны волонтёры

В крае набирают «Волонтеров Победы». Молодые люди 
будут помогать в организации и проведении мероприятий, 
посвященных 9 Мая.

Активисты проводят в школах Барнаула «Добрые уроки» 
для учеников 5 – 11 классов. Старшеклассникам рассказывают 
о добровольческом движении и его проектах. В частности, о 
проекте «Победа в каждом из нас», цель которого – сбор семей-
ных историй о подвигах и достижениях жителей края. Жела-
ющие могут присылать свои рассказы на электронную почту 
pobedavnas@mail.ru.

Также на уроках школьникам объясняют, как получить книж-
ку волонтера. Ее выдают только добровольцам старше 14 лет.

Всех, кто хочет сохранить память о подвигах наших пред-
ков, приглашают стать волонтерами Победы. Для этого нужно 
зайти на сайт волонтёрыпобеды.рф, кликнуть на кнопку «Стать 
волонтером» и заполнить анкету. Задать уточняющие вопросы 
можно по телефону (3852) 36-80-73.

Набор продлится до 30 апреля 2020 года, сообщает пресс-служ-
ба губернатора.

Алёна ИВАНОВА

Украсит сквер пешеходный 
фонтан, который уже почти 
достроен. Такого чуда техники 
в Барнауле еще не было. У него 
нет привычной чаши, а струи 
бьют… из-под земли.

– Водную картину ново-
го фонтана сформируют 26 
струй. В пыльной городской 
среде подобное решение будет 
способствовать очищению воз-
духа и насыщению его кисло-
родом, – подчеркнул директор 
компании «Водный мир» Ан-
дрей Филиппов. – Предусмо-
трена подсветка, готовы даже 
музыку добавить, все зависит 
от заказчика. Стоит отметить, 
что фонтаны такого типа явля-
ются безопасными и антиван-
дальными, так как доступ к их 
оборудованию имеет только 
обслуживающий персонал.

Он также добавил, что с тех-
нической стороны фонтан го-
тов. Осталось уложить специ-
альный противоскользящий 
гранит черно-желтого цвета. 
Его заказывали в Москве. Так 
что в первой половине октября 
будет произведен пробный 
запуск.

– Сложное уже позади, но 
остался самый ответствен-
ный этап, – объяснил прораб 
объекта Александр Бацура. 
– Осталось сделать лицо фон-
тана. Дожди в начале осени 

внесли некие коррективы в 
нашу работу, сейчас погода 
благоволит, а других проблем 
мы и не знаем.В   

Программа, в рамках кото-
рой благоустраивается сквер, 
продлится до 2022 года. Прак-
тика с открытым голосова-
нием, безусловно, оставила у 
барнаульской администрации 
только положительные впе-
чатления, и отказываться от 

нее не стали. Уже в этом году 
горожанам вновь дадут воз-
можность определить наибо-
лее проблемную зону.

– Следующее голосование 
будет проведено в конце октя-
бря, а в ноябре уже подведем 
итоги, – рассказал первый за-
меститель главы администра-
ции города по дорожно-благо-
устроительному комплексу 
Анатолий Воронков. – Сейчас 
идет процесс актуализации 
перечня объектов, который ра-
нее был сформирован. Думаю, 
население выберет достойные 
территории, такие же как в 
последние два года, востре-
бованные и расположенные 
в крупных жилых массивах.

Отдать свой голос можно 
будет на официальном сайте 
города. Пока рано говорить о 
предложенных к голосованию 
территориях, нужно дождать-
ся, когда определится объем 
финансирования из федераль-
ного центра.

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Евгений НАЛИМОВ (фото)

Виктор Томенко назвал от-
ключение котельных от све-
та предметом неприятных 
выводов для глав муниципа-
литетов.

Сегодня из-за наличия задол-
женности 57 котельных остаются 
отключенными от электрической 
энергии. Несмотря на уменьшение 
количества таких случаев – в про-
шлом году без света оказались 318 
объектов, – ситуация по-прежнему 
остается сложной.

18 сентября этот вопрос стал од-
ним из главных на заседании крае-
вого правительства, посвященного 
подготовке к отопительному сезону.

– Серьезной проблемой остается 
задолженность предприятий отрас-
ли за поставленные энергоресурсы: 
газ, уголь, электроэнергию. В насто-
ящее время сумма долга составляет 
почти 2 млрд рублей и, к сожалению,  
увеличивается, – рассказал министр 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Иван Гилев.

По данным профильного ведомства, 
в регионе удалось стабилизировать 
задолженность за поставку газа. По 
углю и электроэнергетике динамика 
в целом положительная по цифрам, 
но негативная по своей логике.

– Долг муниципалитетов за элек-
троэнергию составляет 861 млн 
рублей. В частности, перед «Алтай-
энергосбытом» – 443 млн рублей, 
перед «Алтайкрайэнерго» – 418 млн. 
Прирост к показателям прошлого 
года идет на уровне 8 процентов, – 
отмечает министр промышленности 
и энергетики Александр Климин.

Основными причинами образо-
вания задолженности теплоснаб-
жающих предприятий за топливно-
энергетические ресурсы являются 
наличие просроченной задолжен-
ности потребителей за оказанные 
услуги и убыточная работа отдель-
ных организаций.

По данным Министерства строи-
тельства и жилищно-коммунального 
хозяйства, ряд глав муниципалите-
тов не смогли выйти на нормальные 
отношения с энергетиками. Это Зме-
иногорский, Михайловский, Павлов-
ский, Смоленский, Третьяковский 
районы, Яровое, Славгород и другие. 
Губернатор Виктор Томенко назвал 
сложившуюся ситуацию нонсенсом. 
И пообещал сделать определенные 

выводы в отношении глав этих му-
ниципалитетов.

– За предыдущие годы сложилось 
правило: они в разговор с энерге-
тиками не вступают, денег им не 
платят, свет затем отключают, они 
дожидаются начала отопительного 
сезона, пишут бумаги в прокуратуру 
и котельные подключают. Круг зам-
кнулся. Мы его сейчас разрываем. 
Все имели возможность обсудить 
проблемы, попытаться найти реше-
ние, урегулировать вопросы, но нет. 
Когда десятки котельных отключены 
– это нонсенс. И является предметом 
оргвыводов, – сказал губернатор.

Еще одна проблема – паспорта го-
товности к зиме. В прошлом отопи-
тельном периоде 30 муниципальных 
образований их не получили.

Из 511 тогда выданных Сибир-
ским управлением Ростехнадзора 

замечаний ресурсоснабжающими 
предприятиями устранено 318 нару-
шений, либо не требующих финан-
совых затрат, либо – минимальных 
материальных вложений.

В нынешнем году работа по про-
верке муниципальных образований 
на предмет устранения замечаний, 
выявленных ранее, началась с 15 
июля. Внеплановые проверки объ-
ектов теплоснабжения будут про-
водиться Сибирским управлением 
Ростехнадзора до 30 сентября.

При этом на заседании правитель-
ства прозвучало, что специалисты 
ведомства возмущены реакцией 
на вынесенные замечания некото-
рых глав районов, не получивших 
паспорта готовности. Они не только 
не пытаются устранить нарушения, 
но вообще не делают никаких шагов 
для урегулирования ситуации.

Сейчас рискуют остаться без па-
спорта Бийский, Калманский, Ми-
хайловский, Павловский, Первомай-
ский, Смоленский и Тальменский 
районы, Алейск, Славгород и Яровое.

– Вопрос получения паспортов 
готовности на следующий отопи-
тельный период является принци-
пиальным. Если хотите – политиче-
ским. Я дал обещание полномочному 
представителю Президента РФ в 
Сибирском федеральном округе 

Сергею Меняйло, что мы выйдем 
на показатель в 100 процентов. Это 
должно быть нормой, порядком ве-
щей, – подчеркнул глава региона.

Между тем получение паспорта 
готовности подтверждает, что в муни-
ципалитете выполнен весь комплекс 
мероприятий, который необходим 
для успешной работы топливно-энер-
гетического комплекса и объектов 
ЖКХ в осенне-зимний период.

Кристина ЛИВЕР

  ПОДГОТОВКА К ЗИМЕ .

  БЛАГОУСТРОЙСТВО .

«Это нонсенс»

8 октября в Барнауле прой-
дет масштабный форум «Мой 
бизнес» в рамках федерально-
го проекта «Популяризация 
предпринимательства». Он 
обещает стать знаковым со-
бытием в деловой жизни края.Л  

Барнаул примет форум вторым в 
России. Площадка ДК города соберет 
около 900 участников. Перед начина-
ющими и уже действующими пред-
принимателями выступят ведущие 
бизнес-консультанты страны. Среди них 
эксперт по SMM-продвижению Инди 
Гогохия, автор книг «Инстаграм: хочу 
likes и followers», эксперт в области мар-
кетинга, автор книги «Метод большого 
пряника» Роман Тарасенко и другие.

Личным опытом в создании успеш-
ного бизнеса поделятся алтайские 
предприниматели, такие как руково-
дитель компании «СиСорт» Максим 
Савинков, гендиректор компании 
«Зиас Машинери» Константин Дени-
сенко.

Форум предполагает формат диалога 
с аудиторией, где доступным языком 
расскажут о том, какие ресурсы есть 
в стране и крае для создания и раз-
вития бизнеса. Зарегистрироваться 
в качестве участника мероприятия 
можно на сайте мойбизнес.рф.

Помимо форума предполагается 
реализация образовательных про-
грамм, информационное сопрово-
ждение бизнес-проектов, льготные 
кредиты. На эти цели в Алтайском 
крае предусмотрена сумма в размере 
1,7 миллиарда рублей в период с 2019 
по 2024 годы. К концу 2024 года в об-
разовательных программах, форумах 
и тренингах примут участие свыше 
40 тысяч предпринимателей края, в 
масштабах страны получат азы пред-
принимательского дела или повысят 
свои профессиональные навыки 3 
миллиона россиян.

Заниматься популяризацией пред-
принимательства в регионах будут 
149 команд, которые создадут из му-
ниципальных органов власти и орга-
низаций инфраструктуры.

У нас в Барнауле уже создан реги-
ональный центр «Мой бизнес». Он 
действует по принципу «одного окна». 
Предприниматель может сразу полу-
чить консультацию по льготному кре-
дитованию, записаться на бизнес-кур-
сы, узнать о других инструментах 
поддержки бизнеса. На базе центра 
уже реализуются несколько успешных 
образовательных проектов, таких как, 
например, «Мама-предприниматель».И  

Центральный элемент поддерж-
ки бизнеса в крае – Алтайский фонд 
развития малого и среднего предпри-
нимательства. Его директор Антон 
Слободчиков рассказал о преимуще-
ствах центра «Мой бизнес».

– В прошлом году все инструмен-
ты поддержки бизнеса работали 
разрозненно, а сейчас по принципу 
«одного окна», и это дает положитель-
ные результаты. В этом году услуга-
ми центра воспользовалось 7 тысяч 
человек, – говорит он. – Отдельные 
образовательные проекты готовим 
для сотрудничества с вузами. Скоро 
пройдет масштабное анкетирование 
студентов на выявление у них склон-

ностей к созданию бизнеса. Также их 
ждут деловые игры, встречи с успеш-
ными предпринимателями.

Университет «Синергия» стал испол-
нителем информационной кампании 
в рамках федерального проекта.

– Задача форумов, которые мы со-
бираемся организовывать в регионах, 
– познакомить население с уже суще-
ствующими мерами господдержки для 
предпринимательского сообщества, 
– отметила пиар-директор универси-
тета «Синергия» Надежда Ивкова. – По 
данным исследований, далеко не все 
знают об этом. До конца 2019 года мы 
должны провести 20 форумов, а так-
же 50 мастер-классов. В течение дня в 
режиме нон-стоп спикеры будут рас-
сказывать все, что необходимо знать 

для открытия бизнеса. Несколько 
дней назад состоялся первый форум 
в Иваново. Пришло больше людей, 
чем мы ожидали. Участники были 
очень довольны, подходили к нам и 
благодарили. Это не первый наш опыт, 
мы специализируемся в этой сфере, 
думаю, что и в Барнауле форум пройдет 
плодотворно.

Надежда Ивкова также сказала, что 
в качестве средства продвижения ин-
формации о том, куда за помощью в 
открытии и продвижении бизнеса 
может обратиться предприниматель, 
будут изготовлены теле- и радиороли-
ки, наружная реклама, публикации в 
СМИ. Также создан портал мойбизнес.
рф, который должен стать агрегато-
ром информации о том, что происхо-
дит в рамках федерального проекта. 
Предприниматель сможет найти там 
помимо официальной информации 
интересные бизнес-форумы.

Общероссийская общественная 
организация «Опора России» тоже 
является исполнителем федерально-
го проекта. По словам руководителя 
регионального отделения «Опоры Рос-
сии» Евгения Госькова, общественная 
организация тесно взаимодействует с 
центром «Мой бизнес», чтобы условия 
для развития предпринимательства 
стали комфортными в регионе.

Начальник управления Алтайского 
края по развитию предприниматель-
ства Александр Евстигнеев рассказал 
о положительных тенденциях в сфере 
кредитования малого бизнеса:

– Мы значительно улучшили условия 
для бизнеса в части снижения процент-
ных ставок по кредитованию в Алтай-
ском фонде микрозаймов. Предприни-
матели моногородов могут получить 
кредит под 3,5 процента, в остальных 
городах от 5 до 7 процентов годовых. 
Объем займа увеличился с 3 до 5 милли-
онов рублей. Продолжает действовать 
федеральная программа по льготно-
му кредитованию субъектов малого 
и среднего предпринимательства под 
8,5 процента годовых. В крае уже бо-
лее 100 компаний, воспользовавшихся 
этим. Они привлекли в бизнес более 
2 миллиардов рублей заемных средств.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

  ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВО .
От идеи до крепкого бизнеса

Крупные ТЭЦ края готовы к началу отопительного сезона.

Предприятие «СиСорт» – одно из успешных в крае, развивающихся 
в том числе при господдержке.

Осталось сделать лицевую часть фонтана.

  
 
-
  

149 

СПРАВКА
В этом году помимо сквера на ул. Панфиловцев в про-
грамме участвуют два участка аллеи на ул. Георгия 
Исакова. Там поменяют старое асфальтовое покры-
тие на плитку, заменят бортовые камни, добавят 
парковки, смонтируют освещение и декоративные 
арки. Кроме того, по многочисленным просьбам жите-
лей на аллее появится велодорожка. Работы почти 
завершены, их стоимость составила 85,6 млн рублей.

СПРАВКА
На 10 сентября суммарный запас угля на угольных площадках 
края составляет 113 тыс. тонн. Для недопущения чрезвычайных 
ситуаций и бесперебойного прохождения отопительного периода 
сформирован резервный запас угля в объеме более 50 тысяч тонн, 
который размещен на 14 угольных площадках.

Пройтись по воде
(Начало на 1 стр.)
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Ремонт фасада – в первую очередь.

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Новое время старой школы
В старейшем учебном заве-
дении Бийска начался долго-
жданный ремонт.

В алтайском наукограде немало 
зданий, являющихся настоящими 
памятниками архитектуры. Одно из 
них – школа № 4. В 1911 году она была 
возведена на средства городского го-
ловы, купца второй гильдии Фёдора 
Доброходова, при участии прихожан 
Казанского архиерейского собора.

В двухэтажном здании Казанско-
го приходского училища на первом 
этаже располагались мальчики, 
на втором – девочки. Именно в 
этом здании 12 апреля 1914 года 
была открыта первая народная 
бесплатная библиотека города в 
память 300-летия царствования 
Дома Романовых.

Здесь в 1921 – 1922 годах биологию 
и мироздание преподавал Виталий 
Бианки – впоследствии известный 
писатель. В годы войны размещался 
эвакогоспиталь.

Но время неумолимо. Любому 
строению такого возраста требует-
ся капитальный ремонт. К счастью, 
краевое финансирование помогло 
разрешить эту проблему и в День 
знаний вместе с учениками на объ-
ект зашли и строители.

– Мы провели большую подгото-
вительную работу, – поделилась ин-
формацией начальник управления 
образования мэрии Бийска Елена 
Вирбицкас. – Создали все условия 
для безопасного нахождения детей 
в школе, провели необходимые ин-
структажи и с учениками, и с роди-
телями.

Как отметила Елена Вирбицкас, 
опыт по организации и проведению 
строительно-ремонтных работ в 
школах накоплен. Некоторые виды 
ремонта, например, кровли, требу-
ют длительного времени, поэтому 
педагоги уже знают и умеют пра-
вильно организовать образователь-
ный процесс без ущерба для учебы 
детей и их безопасности.

– Наша школа – музей, в нем пред-
ставлено более 12 различных экспо-
зиций, – рассказал «АП» директор 
СОШ № 4 Евгений Фирсов, – школа 
многие годы ждала ремонта кров-
ли и фасада и, конечно, внутренней 
части здания. И наконец строители 
пришли.

Как отметил руководитель уч-
реждения, начальные классы на вре-
мя ремонта ушли учиться в школу 
№ 20, а четвертая перешла на ра-
боту в две смены. Полностью за-
действован лишь первый этаж, 

каждому классу предназначается 
свой кабинет. Как подчеркнул Ев-
гений Фирсов, все программные 
планы выполняются. А после 
уроков учитель выводит детей за 
пределы территории. Кстати, по 

договоренности с подрядчиком 
любые погрузочно-разгрузочные 
работы для безопасности учеников 
выполняются только в выходные 
дни.

Что касается работ на здании, 
то согласно технологической карте 
сначала будет производиться ре-
монт фасада и там, где нет присут-
ствия детей. Шлак и утеплитель с 
крыши уже убраны, сейчас пройдет 
частичная замена устройства кров-
ли. По фасаду обдирается старая 
краска, затем будет шпаклеваться 
и произведется окрашивание. Кро-
ме всего этого будет заменен цен-
тральный вход в школу, сделаны 

пандус и красивые резные двери 
на старой части здания.

Евгений Фирсов рассказал, что со-
гласно проекту обновленное здание 
должно получиться очень красивым. 
И еще один сюрприз ждет учеников 
и всех горожан. Когда строили еще 
только здание, в проекте на фасаде 
значились большие часы, но до них 
руки тогда так и не дошли. И только 
теперь после ремонта на обозначен-
ном месте действительно появятся 
красивые часы. Тем более приятно, 
что как раз именно в этой школе рас-
положен уникальный музей часов.

Олег АМЕЛЕВ 
(фото автора)

  ОБРАЗОВАНИЕ .

Анатолий Арцебарский.

СПРАВКА
По данным школьного краеведческого музея, школу № 4 – старейшее 
образовательное учреждение Бийска – окончило более 9 тысяч вы-
пускников, из них 204 – с золотыми и серебряными медалями. Среди 
выпускников были Герои Советского Союза, знаменитые спортсме-
ны, заслуженные работники культуры.

  АГРОВЕСТИ .
100 млн тонн зерна

На 17 сентября российские аграрии намолотили 100,8 млн 
тонн зерна против 90 млн тонн за аналогичный период про-
шлого года.

В том числе намолочено 69,2 млн тонн пшеницы. Урожай-
ность составила 30,2 ц/га.

Ячмень обмолочен с площади 7,7 млн га, намолочено 19,8 
млн тонн (в 2018 г. – 15,6 млн тонн) при урожайности 25,6 
ц/га. Рапс озимый собран с площади 629,8 тысячи га в объеме 
1,1 млн тонн, что соответствует показателю прошлого года. 
Урожайность этой культуры составила 17,9 ц/га.

Как по маслу
В завершившемся сезоне 2018/19 Россия поставила на 

внешние рынки 2,6 млн т подсолнечного масла, что на 20% 
превышает показатель предыдущего сельхозгода и является 
абсолютным рекордом, сообщает «АПК-Информ».

В стоимостном выражении в сентябре – июле Россия экс-
портировала его на $1,7 млрд. География поставок охватила 70 
стран. Крупнейшим покупателем в прошлом сезоне стал Иран, 
увеличивший закупки более чем втрое. По оценке «АПК-Ин-
форм», объем поставок в эту страну составил 642 тыс. т, или 
24% от общего объема российского экспорта. Оказалось заметно 
более выгодным везти масло из России по Каспийскому морю, в 
результате чего подсолнечное масло в Иране частично заменило 
соевое и даже пальмовое.

Господдержка через Интернет
Проект Новосибирской области «Цифровая платформа 

сельхозкооперации» признан победителем Всероссийского 
конкурса «ПРОФ-IT.2019».

Подать заявку и комплект документов на субсидию, скор-
ректировать их при необходимости, отследить статус заяв-
ления новосибирские аграрии могут теперь через Интернет, 
не приезжая для этого в областной центр. Система позволяет 
повысить эффективность, скорость и прозрачность оказания 
государственной поддержки, снизить трудозатраты специалистов.

Через информационную систему аграрии могут получить 
14 видов поддержки, включая такие востребованные, как 
несвязанная погектарная поддержка, субсидия на повышение 
молочной продуктивности, поддержка племенного живот-
новодства.

Всё началось 
с защиты насекомых

От Фленсбурга до Мюнхена фермеры устанавливают на 
полях зеленые кресты в разных вариациях, протестуя против 
недавно принятого федеральным правительством пакета 
законов, в том числе на стремление запретить глифосат к 
концу 2023 года.

Министру сельского хозяйства Германии Юлии Клекнер при-
шлось в прошлый вторник выслушать много критики. Среди 
прочего представитель ХДС (Христианско-демократический 
союз Германии) Гитта Коннеманн заявила, что идея плана по 
защите насекомых привела фермеров в отчаяние, и сослалась 
на акцию зеленых крестов. А ряд политиков называли заплани-
рованный отказ от инсектицидов и гербицидов в природных 
заповедниках «гвоздем в гроб для леса».

По материалам российских и зарубежных СМИ подготовил 
Олег АНТОНОВ

Сосёнка для 
«Ласточкиного 

гнезда»
В большой программе, посвященной 84-й 

годовщине со дня рождения Германа Тито-
ва, в музее его имени в селе Полковниково 
принял участие Герой Советского Союза 
лётчик-космонавт Анатолий Арцебарский.

Он продемонстрировал фильмы о космо-
се, рассказал о Международной космической 
станции (МКС) весом более 400 тонн, у макета 
которой фотографировались все присутству-
ющие.

Зрители внимали каждому слову космонав-
та, аплодировали артистам из Косихи, Мала-
хово, Кытманово. Торжественным моментом 
стало вручение лейтенантам войсковой части 
85906 удостоверений на право самостоятельной 
работы. Акция эта обещает стать традицией, 
пишет газета «На земле косихинской».

Анатолий Арцебарский вручил директору 
музея Татьяне Кайгородовой подарок – саженец 
гималайской сосны: «Я посадил шесть семечек, 
но взошло лишь одно. Почти год лелеял расте-
ние. Привёз сюда для Германа Степановича… 
Сейчас рано её пересаживать, может погибнуть. 
Я приеду в апреле, тогда и посадим». После меро-

приятия директор музея и космонавт пошли в 
«Ласточкино гнездо» – дом Титовых, на усадьбе 
выбрали место для саженца.

По-городскому
В Целинном появилось почти полкило-

метра новых тротуаров.
Теперь по улицам Советской и Победы при-

ятно пройти – новенький, ровный асфальт 
проложен и в стороне от проезжей части. 
Капитальный ремонт провели в рамках про-
граммы ремонта улично-дорожной сети. На 
ремонт 270 метров тротуара на ул. Победы 
и 190 метров на ул. Советской потрачено 1 
млн 552 тыс. рублей. Как сообщила газета 
«Восток Алтая», работы по капитальному 
ремонту проводил Целинный филиал Севе-
ро-Восточного ДСУ.

Поддержат 
и рублём, и делом

Кулундинцы продолжают активно обсуж-
дать, в каких селах какие объекты строить  
и ремонтировать по программе поддержки 
местных инициатив.

За время действия программы в районе 

реализовано 15 социально значимых проек-
тов. Большая часть сёл – нынешних потен-
циальных участников проекта – участвует в 
нем уже не первый раз. Жители Семёновки 
и Смирненького намерены участвовать в 
программе второй раз. На состоявшемся 
29 августа собрании жителей Семёновки 
большинство голосов отдано за ремонт па-
мятника воинам, погибшим в годы Вели-
кой Отечественной войны. В Смирненьком 
также проголосовали за проект, предус-
матривающий ремонт памятника земля-
кам, погибшим при защите Родины. Как и 
в Семёновке, там есть желающие принять в 
нём и посильное трудовое участие, а сумма 
личного вклада жителей определена в 250 
рублей со взрослого человека, рассказывают 
«Новости Кулунды».

Общее собрание жителей села Златополь 
решило строить подростково-оздоровитель-
ную площадку. Не вызвала разногласий сумма 
личного вклада сельчан в проект – 200 рублей 
с каждого взрослого златополинца.

Ветераны, 
стройсь!

Девятая районная спартакиада ветеранов 
и пенсионеров в Благовещенском районе 

собрала на стадионе «Олимпийский» более 
200 участников из 10 команд первичных 
ветеранских организаций поселений.

Как сообщили «АП» журналисты Благове-
щенского информационного центра, в этом 
году команд стало больше – на стадион выш-
ли николаевцы. Виды спорта – традиционны: 
волейбол (мужчины) – первое место у благо-
вещенских ветеранов, пионербол (женщи-
ны) – 1 место у Степноозерского поссовета. 
В городках не было равных леньковцам, в 
настольном теннисе – ОАО «Кучуксульфат», 
им же – и в шахматах. Самыми меткими в 
дартсе стали степноозерцы, а в баскетболе 
лучше всех в кольцо попадали суворовцы. 
Победу в командном зачете во многом опре-
делила легкая атлетика, лидер – Степноо-
зерский поссовет.

В итоге победителями спартакиады стали 
степноозерские ветераны, на втором месте – 
Благовещенский поссовет, на третьем – лень-
ковские спортсмены.

«Я ищу маму»
В Ельцовке в очередной раз проводят вы-

ставку фото детей, которые живут в детском 
доме. Для малышей это реальный шанс об-
рести семью.

Выставку привезли сотрудники Кытманов-
ского центра помощи детям, оставшимся без 
попечения родителей. Как рассказали нам ель-
цовские журналисты, в их районе также немало 
приемных семей. Во многие дети попали именно 
«с выставки»: фотографию будущие родители 
увидели на стенде или в газете, это был первый 
шаг, а после уже – встречи в реальности, оформ-
ление документов и все остальное. В приемных 
семьях, как правило, не один приемный ребенок, 
у родителей есть и родные дети.

Честь – никому!
13 сентября стало особенным для 84 маль-

чишек, которые впервые стали в строй в Ал-
тайском кадетском корпусе ЗАТО Сибирский.

212 кадет нынче насчитывает Алтайский 
кадетский корпус, и все они – и новички, и уже 
с опытом – выстроились на площади. Ребята, 
уже обучающиеся в корпусе, в стихотворной 
форме дали наказы новому пополнению, по-
тому что сами уже сумели поверить в свои 
силы, получить хорошие знания, научиться 
по-настоящему дружить. И главный из нака-
зов, который является незыблемым для всех 
кадет: «Жизнь – Отечеству! Честь – никому!».

Подготовила Оксана ИВАНОВА 
(фото из газет «На земле косихинской», 

 «Сибирский вестник»)

  ФЕСТИВАЛЬ .
«Шукшин
 снова с нами»

Глава региона отметил, что 
фестиваль не ставит задачи 
определить лучший спек-
такль, его цель – познакомить 
с творчеством Шукшина как 
можно больше зрителей. А у 
гостей форума будет возмож-
ность «ближе узнать тот край, 
который навсегда остался для 
него родным».

Первы м с пек та к лем в 
афише фестиваля стал «… И 
ЦИРК!» московского театра 
«У Никитских ворот» под ру-
ководством известного дра-
матурга и режиссера Марка 
Розовского. Художественный 
руководитель театра записал 
видеообращение, в котором 
сказал: «Нашего дорогого Ва-
силия Макаровича Шукшина 
мы не должны забывать. Да, 
время другое, социум другой, 
много изменений в жизни. 
Другое тысячелетие на дворе. 
Однако шукшинские сюжеты, 
его потрясающие характеры, 
стремление к правде жизни с 
ее конфликтами, чувствами и 
страстями – все это нам очень 
дорого и не должно быть вне 
современного искусства».

В основу спектакля лег рас-
сказ «Чередниченко и цирк» – 
история сорокалетнего плано-
вика из провинции, который 
на южном курорте влюбился 
в циркачку и сделал ей пред-

ложение, но вдруг испугался 
общественного осуждения. В 
московском спектакле, впро-
чем, главных героев не два, 
а три: Марк Розовский ввел 
в него еще фигуру Рассказ-
чика, которого сыграл один 
из ветеранов театра Юрий 
Голубцов. Артист рассказал 
журналистам, что горячо 
приветствует идею такого 
фестиваля, посвященного 
творчеству писателя:

– На самом деле давно пора! 
Даже удивительно, что такого 
еще не было. Шукшин – уни-
кальный человек, я в мировой 
истории не знаю примеров, что-
бы в одном лице соединялись 
блистательный актер, выдаю-
щийся режиссер и гениальный 
писатель. После него в нашей 
литературе тишина… В 90-е 
было ощущение, что на нем 
поставили крест: деревенская 
тема, чудики – все это прошлая 
жизнь. Ан нет, в 2000-е все из-
менилось, и Шукшин опять с 
нами, во многих театрах Мо-
сквы идут его рассказы.

Сегодня в 17.30 будет пока-
зан спектакль «Всякое бывает» 
Новокузнецкого драматиче-
ского театра. Всего же за эти 
дни в Барнауле сыграют семь 
спектаклей по Шукшину, в ос-
нову которых легли в общей 
сложности 34 рассказа. 

Любовь КАРПОВА, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

(Начало на 1 стр.)

84 мальчика вступили в Алтайский кадетский корпус.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

  ФЕМИДА .   ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  СНИМАЕТСЯ КИНО .  ФОТОВЗГЛЯД .

П  
Сентябрь – самый приятный 

месяц для сбора грибов. В нача-
ле осени все еще есть маслята, 
рыжики и сыроежки, растущие 
преимущественно летом. По-
являются и осенние породы: 
опята, волнушки и белянки.

Народ нарезает полные кор-
зинки, небольшие ванночки, а 
порой и складывает грибы в ба-
гажник автомобиля. Только вот 
не все соглашаются поведать, 
где нашли особо плодородную 
полянку. Именно поэтому такой 
вид охоты и называется тихим.

Но, судя по рассказам, в по-
исках добычи не нужно ехать 
за тридевять земель. «В округе 
Барнаула грибов вполне доста-
точно: ленточный бор, Фирсо-
во, Бобровка», – пишет житель 
краевой столицы Виталий. Но 
его слова разделяют не все. Из-

за засухи урожай в этом году 
все-таки оставляет желать 
лучшего, что порой вынуждает 
возвращаться из леса с пустыми 
руками.

– За грибочками ездим в Ко-
сихинский район, но сейчас 
их там не много, – сожалеет го-
рожанка Мария Иванова. – Не 
сказать, что совсем нет, свое мы 
наберем, но времени уходит го-
раздо больше по сравнению с 
более урожайными сезонами. 
Собираем в основном опята, но 
попадаются обабки и волнушки.

Ходит в лес за опятами и дру-
гой барнаулец – Николай Семе-
нов. Его любимая «плантация» 
находится в 80 километрах от 
Барнаула, и кормит она его ис-
правно.

– За раз набираем 6 – 8 ведер. 
Морозим на зиму, сушим, икру 
делаем, а что не съедим – продам 
на рынке, – рассказал мужчи-

на. – Горожане почти мигом все 
раскупают и у меня, и у соседей. 
Какая-никакая прибыль. Ско-
ро пойдут подтопольники, их 
тоже барнаульцы любят, поедем 
собирать.Х   

На большинстве опублико-
ванных фотографий люди хва-
стаются грибами, которые чаще 
встречаются летом. Казалось бы, 
их количество должно умень-

шаться, но снимки говорят об 
обратном. Это связано с несколь-
кими факторами: изменение 
климата, устаревшая статистика 
и, конечно, биология.

– Как и все живые существа, 
грибы желают размножаться, 
– объяснил автор сайта «Гри-
бы Алтайского края» Дмитрий 
Кузьмин. – Они не соблюдают 
каких-то точных сроков, а де-
лают это, когда у них есть в на-
личии необходимые ресурсы: 
влага, органические вещества. 

В дальнейшем плодоношение 
происходит волнообразно, по 
мере поступления водных и 
органических ресурсов.

А иногда и это не играет роли. 
Грибы могут плодоносить, невзи-
рая на погодные условия. Время 
от времени это напоминает ка-
кую-то аномалию, но в этом нет 
ничего необычного.

– Я как-то сфотографировал 
белый гриб 20 мая, – улыбает-
ся мужчина. – А летние грибы 
растут до самых холодов, их 
осеннее плодоношение – это нор-
мально, всегда так было и будет.Д ,  

Эти растения как губки впи-
тывают все вещества из почвы: 
полезные и вредные. И, срезав 
не ту ножку, можно загреметь 
в больницу.

– По сути, любой гриб может 
оказаться ядовитым, – объяснил 
заведующий токсикологическим 
отделением КГБУЗ «Городская 
больница № 11» Герман Балаган-
ский. – Этим летом над Алтаем 
висел смог, что могло негативно 
сказаться на них. К счастью, сегод-
ня такой угрозы нет, пожары пре-

кратились, но все еще остаются 
выхлопные газы, ядохимикаты, 
которыми фермеры обрабаты-
вают поля. Промышлять нужно 
в экологически чистых местах.

Этой осенью в токсикологиче-
ское отделение уже поступили 
два человека с отравлениями. По 
словам пострадавших, поганки с 
мухоморами они не ели. Возмож-
но, грибы неправильно пригото-
вили или они попросту могли 
испортиться. Порой для этого 
достаточно нескольких часов.

– Никто не исключает, что 
человек мог ошибиться, но воз-
можен вариант и с грибной му-
тацией, – добавил Балаганский. 
– Критичного ничего не прои-
зошло, граждане своевременно 
обратились к специалистам. Од-
ного пациента уже выписали, 
другой у нас в отделении, он в 
нормальном состоянии.

Ну и, конечно, важно знать, 
что именно ты срезаешь. Неиз-
вестные грибы лучше проверять 
в справочниках и на форумах. 
Любой опытный грибник без 
сомнений скажет: «Не знаешь 
гриб – иди мимо».

Влад ГЕРАСИМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН (фото)

Кулачная правда
Два студента профессионального колледжа так 

«наказали» мужчин, которых подозревали в краже, 
что теперь сами стали фигурантами уголовного дела.

В селе Солонешном в собственном доме были обнару-
жены мертвыми 52-летний и 37-летний мужчины. Судя 
по травмам, перед смертью их кто-то жестоко избил.

Вскоре выяснилось, что это сделали двое учащихся 
профессионального лицея. 15-летний и 16-летний юно-
ши пришли вечером 16 сентября в дом односельчан, 
чтобы разобраться с кражей запасных частей. По мне-
нию парней, это могли сделать мужчины. И подростки 
пытались добиться признания, жестоко избивая их.

Как сообщила «АП» старший помощник руководи-
теля управления Следкома РФ по краю Людмила Ря-
занцева, теперь молодые люди задержаны. Следствие 
продолжается.

Обвиняется гендиректор
Генеральный директор одного из мясоперерабаты-

вающих предприятий Барнаула незаконно получила 
грант на сумму более 850 тысяч рублей. Уголовное 
дело в отношении руководителя направлено в суд.

По данным следствия, 44-летняя женщина решила 
получить бюджетные деньги через грант. Якобы деньги 
требовались ей на приобретение оборудования для 
ведения предпринимательской деятельности.

С августа 2014-го по январь 2017 года бизнесвумен 
представила фиктивные документы на грант. И вполне 
успешно получала деньги. Гендиректор скрывала, что 
на предприятии уже имеется оборудование, в котором 
она якобы нуждается. Оно было приобретено ранее. И 
представила ложные документы о том, что предприя-
тию необходима господдержка.

Вину в преступлении дама не признала, материаль-
ный ущерб не возместила.

Ей предъявлено обвинение в мошенничестве в круп-
ном размере с использованием служебного положения.

И трактористу не платил
В Ребрихинском районе заместитель главы сель-

ского совета оштрафован на 100 тысяч рублей за при-
своение бюджетных денег.

В полномочия чиновника среди прочего входила 
обязанность по организации дорожной деятельности 
местного значения. А также обеспечение безопасности 
дорожного движения.

Как сообщил «АП» прокурор Ребрихинского района 
Андрей Грибанов, замглавы сельсовета в 2017 – 2018 годах 
регулярно получал в подотчет в кассе администрации 
села деньги. Они предназначались для приобретения 
топлива на заправку трактора, используемого для нужд 
села. По результатам работ чиновник составлял и подпи-
сывались акты об их выполнении. Составлял авансовые 
отчеты, подтверждающие законность расходования денег.

Но потом стало известно, что владелец трактора ника-
ких денег не получал, в том числе на топливо. Чиновник 
присвоил их. Всего из бюджета села было похищено 
более 29 тысяч рублей. В суде мужчина вину признал. 
Ущерб, причиненный преступлением, возместил пол-
ностью. Теперь ему нужно заплатить штраф.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

Юные музыканты молодежной 
труппы «Соль Хьянг» из южноко-
рейского города Каннын высту-
пили на этой неделе в Барнауле.

Название коллектива переводится как 
«Утренняя свежесть Восточного моря». На 
Алтай ансамбль приехал в рамках культур-
ного сотрудничества между нашим краем и 
Республикой Корея. На сцене концертного 
зала «Сибирь» ребята исполнили балладу «Та-
рьён», «Песнь четырех времен года» и «Песнь 
о богатом урожае», а также современную 
корейскую музыку на таких традиционных 
инструментах, как каягым, тэгым и пири.

Коллектив «Соль Хьянг» был создан в 
2016 году при поддержке регионального 
отделения Корейской ассоциации тради-
ционной музыки в городе Каннын.

Фото Андрея КАСПРИШИНА

В Барнауле заверши-
лись сьемки художе-
ственного фильма «Я 
уеду жить в «Свитер». 
Над ним работала дет-
ская киностудия ШКиТ 
при поддержке прези-
дентского гранта. В 
основу фильма легла 
повесть нашей земляч-
ки Анны Никольской, 
популярной российской 
писательницы.Т  

Съёмки фильма начались 
в январе 2019 года. В них при-
няли участие более 50 человек, 
большая часть из которых дети 
и подростки. Самой младшей 
актрисе недавно исполнилось 
пять лет. Показ прошел в кино-
театре «Формула». Почти пол-
ный зал пришел поддержать 
юных актеров. Перед премье-
рой «Я уеду жить в «Свитер» 
зрители встретили артистов у 
входа громкими аплодисмента-
ми и хлопушками с конфетти.

Алла Резникова, кинопродю-
сер, признается, что им при-
шлось сложнее, так как обычно 
сценарий расписывается под 
актеров, а тут под готовую 
историю набирали подходя-
щих людей.

«Наш фильм о подростках, 
об их проблемах и дружбе. У 
главной героини Юли меняется 
жизнь. Врывается стихийное 
бедствие – странная Вера, дочь 
маминой подруги. Юлина 
жизнь становится сплошным 
кошмаром. Она начинает рев-
новать маму к ней. Ссорится 
с друзьями, и все, что у нее 
остается, – это любимое кафе 
«Свитер». Этот фильм для детей 
и родителей, чтобы взрослые 
обратили внимание на пробле-
мы подростков.

Все наши идеи воплотились 
в фильме. Единственное, мы 
хотели снять историю на пол-
тора часа, но фильм вышел на 
2 часа 20 минут».Р  

Повесть Анны Никольской 
автобиографическая. Она та 
самая Юля, а ее родители 
взяли дочь своих друзей на 
воспитание. Писательница 
признается, что мама и папа 
стали для нее примером:

«Я посмотрела фильм и 
хочу сказать, что ребята 
– большие молодцы. Выра-
жаю благодарность тем, кто 
работал над этим фильмом. 

Меня, как автора, трогает то, 
что моя книга воплощается 
в жизнь другими людьми, и 
так хорошо, правдиво. Это 
настоящее волшебство. Ког-
да я была маленькая, роди-
тели взяли из семьи наших 
друзей девочку, у которой 
умерла мама. Вы знаете, этим 
поступком они сделали для 
меня большой подарок. Это 
пример на всю мою жизнь, 
как делать добрые дела без 
корысти и личной выгоды».А ̈  

«Всегда будь собой» – такую 
фразу сказал Антон Доровских. 
В фильме он сыграл писателя. 
Его настоящая профессия да-
лека от кино, но такой опыт 
ему понравился:

«Меня пригласили поуча-
ствовать в съемках. Интересно 
было попробовать. Поначалу 
мне казалось, что я должен 
знать текст наизусть. Думал, 
что сьемки – это единствен-
ный дубль. Потом, когда в 
конце фильма мне сказали оз-
вучить, я думал: «Да как я это 
сделаю?» Но все получилось.

В фильме затронута еще 
одна душещипательная тема – 
одиночество. Подобное может 
произойти с любым человеком 
в любом возрасте. Ева Резнико-

ва играла Юлю. На сьемках она 
переживала моменты одино-
чества. В ее глазах были боль 
и переживания, не зря Ева 
получила приз зрительских 
симпатий. В жизни она немно-
го другая, но что-то общее с 
Юлькой все-таки есть.

«За шесть лет опыта я 
привыкла смотреть на себя 
с экрана. Но меня переполня-
ют эмоции. Это ответственное 
чувство, когда в зале родите-
ли, зрители, – говорит она. – В 
жизни, как и героиня, я эмо-
циональная».

Веру сыграла Дарья Аки-
менко. В кино она снималась 
впервые. До этого участвовала 
в конкурсах и посещала курсы 
актерского мастерства.

«У меня смешанные эмо-
ции: я, конечно, рада, что сня-

лась в фильме, но тяжело по-
нять, что сьемки закончились. 
Я даже расплакалась, потому 
что прочувствовала каждый 
момент жизни Веры. Было 
сложно, особенно совмещать 
с учебой, но я справилась», – 
говорит Дарья.

Фильм будет показан в шко-
лах города, а также детская 
киностудия ШКиТ попробует 
получить удостоверение на 
прокат в кинотеатрах.

Наталья АНДРОНОВА 
(фото автора)

Каягым, тэгым, пири Больше, чем просто 
«Свитер»

С корзинкой наперевес

Редкие ядовитые пауки испортили барна-
ульцам пикник в лесу.

В теплый осенний день горожане решили 
пообедать на природе, у моста на «Трассе здоро-
вья». Неожиданно к ним присоединились два 
красных паука. Выглядели они экзотически, 
будто из тропиков прибыли. Незваные гости 
оказались настырными.

«Не хотели уходить с пледа и при попытке 
смахнуть веткой бежали на ветку», – рассказала 
девушка в соцсети.

Оказалось, это паук – божья коровка. Такое 
название придумали англичане за внешнее 
сходство. Официальное же название – черный 
эрезус. Самки достигают двух сантиметров в 
длину, самцы вдвое меньше.

«Укусить может, но если ему надоедать при-
ставаниями. Укус болезненный, но менее, чем 
у осы или пчелы. Случаев отёка или аллергии 
не было зафиксировано», – прокомментировал 
биолог Алексей Эбель.

Встречается этот вид редко, так как ведет скрыт-
ный образ жизни и занесен в Красную книгу на-
шего региона. Но по совпадению такого же паука 
на днях встретил другой житель Алтайского края 
– сотрудник Тигирекского заповедника Денис 
Соломахин. Ему удалось запечатлеть эрезуса на 
горе Бобырган в Советском районе.

Алёна ИВАНОВА

Пауки тоже хотят угощений

Ядовитые пауки похожи на божьих коровок.

Лилия Тарасова и Ева Резникова с наградами за роли в фильме.

Сезон сбора грибов в Алтайском крае в самом разга-
ре. Пользователи соцсетей с упоением хвастаются 
богатой добычей в своей ленте, а самые предпри-
имчивые любители тихой охоты не только по-
полняют свои запасы, но и находят возможность 
подзаработать.
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